Raúl Prebisch, Obras, Argentina, Ed. Fundación Raúl Prebisch, 1993.

Tomo I: 1919-1928, Artículos y ensayos (1991, 644 pp.).
Tomo II: 1929-1948, Política económica argentina e
internacional (1991, 793 pp.). Tomo III: 1944-1948, Cursos
universitarios e indagaciones
teóricas I (1991, 506 pp.). Tomo IV: 1944-1949, Cursos
universitarios e indagaciones teóricas II (1993, 551 pp.).

Carlos Mallorquín

Con la aparición del cuarto tomo de las Obras de Raúl Prebisch, se evaporan todos los obstáculos que habían impedido realizar un estudio profundo sobre su pensamiento. De ahora en adelante se facilitará en mucho el estudio de una época totalmente desconocida de la vida práctica y teórica de Prebisch, puesto que se nos presenta una inusitada oportunidad de tener a la mano casi todo lo que escribió y pensó en sus primeros 48 fructiferos años. Ya no tendremos que recorrer las innumerables bibliotecas del mundo para poder leer su obra. Los cuatro tomos incluyen 152 diferentes textos escritos entre 1919 y 1949, distribuidos en casi 2 500 páginas.

Debo decir desde un comienzo –no obstante algunos lapsus que mencionaré posteriormente– que la labor de edición, publicación e investigación histórica para compilar la obra de Prebisch representó un esfuerzo titánico y prodigioso, por no decir heroico. Todo esto se lo debemos a la labor del Dr. Manuel Fernández López y a la supervisión del Dr. Gregorio Weinberg.

La labor de investigación que debieron realizar los editores para hacer esta compilación es excelente, no sólo porque ubica históricamente muchos de los textos, sino además porque lograron encontrar trabajos que, de otro modo, habrían pasado desapercibidos. Algunos de estos artículos están firmados únicamente con las iniciales R. P., y a lo largo de los cuatro tomos los editores aclaran y explican la razón por la que consideran que ciertos trabajos son de autoría de Prebisch.

El primer tomo, Artículos y ensayos. 1919-1928, incluye casi todo el material escrito por Prebisch en ese periodo; es decir, desde sus días de estudiante y más tarde como profesor en la Facultad de Ciencias Económicas de Buenos

Estudios Latinoamericanos, núm. 4, Nueva Época, año 2, julio-diciembre, 1995.

Aires, hasta el periodo en que empieza a ocupar puestos de alta jerarquía en la administración pública de su país.

Entre los documentos que no se incluyen en el primer volumen pueden mencionarse: "Industrialización del maíz" (1918, 30 pp.) y "Teoría del interés" (1919, 155 pp.), por estar extraviados, y "¿Salarios a oro?" por haberse localizado posteriormente. Sin embargo, los editores no explican la razón por la que no los integraron en el cuarto tomo.¹ Este documento tiene un valor especial: es una crítica a la estrategia del Partido Socialista que causó gran disgusto a Juan B. Justo, lo cual hizo reconsiderar a Prebisch su intención de afiliarse al partido.

Del Anuario de la sociedad rural argentina² únicamente se publica el primer capítulo: "Ritmo de crecimiento de la economía nacional", omitiendo cerca de trescientas páginas de valiosos datos y gráficos en relación a los diversos sectores y ramas de la producción, tasa demográfica y otros. Puede decirse que este análisis marcó un hito histórico en la conformación estadistica en la Argentina de los años veinte.

El segundo tomo, Política económica argentina e internacional 19291948, incorpora muchos trabajos de Prebisch sin su firma, que sólo la metódica investigación de los editores hizo posible considerar suyos. Este volumen incluye sus propuestas y análisis para la creación del Banco Central de la República Argentina, así como algunas secciones de las Memorias del Banco Central para el ejercicio de los años 1935-1943. Además, se presentan algunas de sus clases durante el primer lustro de los años treinta, en la Facultad de Ciencias Económicas de Buenos Aires. Cabe aclarar que de aquí en adelante los titulos de los tomos de las Obras no deben tomarse al pie de la letra.

No creo superfluo señalar que en este segundo tomo hubiese sido más fácil la lectura si el orden en que se presentan los documentos relacionados con la creación del Banco Central de la República Argentina hubiese sido el mismo en que fueron presentados al público por el gobierno en Proyectos sobre bancos y moneda.³

Por otra parte, el tercer tomo, Cursos universitarlos e indagaciones teóricas. 1944-1948 (I), presenta los trabajos que Prebisch realizó cuando fue desplazado de la Gerencia General del Banco Central. Por esa época, además de

Recientemente en una conversación con el Dr. Manuel Fernández López supe que la Funducuín Prebisch había localizado dicho material.

² Editado por la editorial Establecimiento Gráfico Luis L. Gotelli, Buenos Aires, 1928.

³ Sugiero que se lean en el siguiente orden: Capítulo 67 (pp. 1 y 2); Capítulo 68 (pp. 3-38); Capítulo 69 (pp. 39-50); Capítulo 70 (pp. 51-56); Capítulo 72 (pp. 59-65); Capítulo 68 (pp. 71-84); Capítulo 69 (pp. 87-81); Capítulo 70 (pp. 95-98); Capítulo 72 (pp. 107-111). Las páginas se refieren al texto Proyectos sobre bancos y moneda.

sus responsabilidades en la Facultad de Ciencias Económicas, asume tareas de asesoría en el Banco Central que lo llevan por muchos países de América Latina. Ahora bien, es imposible hablar del contenido del tercer tomo sin explicar su íntima relación con el cuarto: Cursos universitarios e indagaciones teóricas. 1944-1949 (II).

Como se expresa en el "Prólogo" del primer tomo, aunque nunca se descartó la posibilidad de publicar las "Obras Completas" de Prebisch, la planificación y el apoyo recibido se hizo en función de la edición de tres tomos. A ello se debe que no se considerara llegar al año 1949 aunque, afortunadamente para algunos de nosotros, fue incluido con posterioridad en el tomo IV (1993). Es obvio que ante las dificultades financieras para publicar "todo" lo que había realizado Prebisch hasta el año de 1948, los editores de la Fundación tuvieron que recortar e incluir en el tomo III lo que les parecía más importante hasta ese entonces.

Menciono esto porque si bien la aparición del tomo IV de las Obras nos resuelve un gran problema para conocer la evolución y transformación del pensamiento de Prebisch hasta ese año, la lectura cronológica de los documentos allí presentados obliga al lector a pasar en repetidas ocasiones del tomo III al IV.

Posteriormente, ese mismo año, Prebisch preparó sus clases basándose en sus notas tituladas La moneda y los ciclos económicos en la Argentina (1944). Aquí teoriza sobre el funcionamiento de la economía mundial entre el "centro" y la "periferia", al mismo tiempo que propone alternativas para la reorganización de las relaciones internacionales para promover el crecimiento de ambos polos, con o sin políticas de "pleno empleo". Por otro lado, los editores no explican la razón por la cual fue excluida la nutrida e importante "Introducción" a dicho texto, o sea, el primer fascículo de un total de dieciocho.

También cabe mencionar que el lector podría ahorrarse un poco de lectura si logra percatarse de las repeticiones en que incurrieron los editores. No está de más indicar que mucho de lo que se presenta por parte de los editores como el contenido del capítulo 127 del cuarto tomo, supuestamente procedente de La moneda y los ciclos... corresponde en realidad a Conversaciones...; con contenidos idénticos, pero con un orden de aparición distinto y con ciertos párrafos excluidos. Subsecuentemente hay que retornar al tercer tomo a partir

⁴ En Paraguay, Prebisch y Robert Triffin realizaron conjuntamente tareas de asesorías en 1945 para el Banco del Paraguay, y elaboraron el Régimen de cambios de la República del Paraguay y la Reglamentación de las operaciones de cambio del mercado oficial. Por otra parte, las Obras tampoco incluyen el "informe" de Prebisch a las leyes bancarias de la República Dominicana aprobadas en el año de 1947, texto que según Julio C. Estrella (La moneda, la banca y las finanzas en la República Dominicana, República Dominicana, Ed. Universidad Católica Madre Maestra, 1971) se encuentra en un libro editado por el Banco Central: Legislación monetaria y bancaria de la República Dominicana, 1948. Los editores sí conocían este trabajo pero aún no habían obtenido una copia.

de los capítulos 118 a 120 (pp. 450-491) y cambiar a los capítulos 135 y 136 (pp. 244-270) del cuarto, escritos que datan del año 1947 y que versan sobre la teoría de Keynes que posteriormente serán pulidos e integrados a su *Introducción a Keynes*⁵ de ese mismo año.

Para las clases del año de 1948, Prebisch prepara unas notas que aparecen tituladas como Apuntes de Economía Política (dinámica económica). Todo el texto puede encontrarse en el cuarto tomo, con excepción de su primer capítulo que aparece como el tercero.

El resto del contenido del cuarto tomo incluye una asesoría al gobierno venezolano en septiembre de 1948, sus conferencias en Mexico: Teoría dinámica de la Economía (con especial aplicación a las economías latinoamericanas), entre febrero y marzo de 1949 (capítulos 144 a 151, pp. 410-489), y lo que hoy día se conoce como el "Manifiesto Latinoamericano": El desarrollo económico de América Latina y algunos de sus principales problemas, capítulo final.

Tanto Apuntes de Economía Política como Teoría dinámica de la Economía son las elaboraciones teóricas más fascinantes de Prebisch desde sus clases impartidas en 1944. Allí se puede ver una profunda reflexión sobre la importancia del tiempo para pensar la velocidad de la circulación del dinero y expansión de los ingresos, idea que Prebisch insiste es suya y no debe confundirse con la noción del "multiplicador" de Keynes (véase, por ejemplo, en su forma embrionaria La moneda y los ciclos...). Lo interesante de estos escritos es que las subsecuentes actividades prácticas de Prebisch lo alejan de dichas reflexiones; sin embargo, le serán muy útiles más tarde para otro recorrido teórico que dará sus frutos en Capitalismo periférico: crisis y transformación.

Finalmente, tengo la esperanza que la publicación de las Obras ayude a fomentar estudios más profundos sobre Prebisch, alma mater de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) mas no su "creador". En la actualidad aún no existe un estudio global de la vida y Obra de Prebisch; existe una excelente pero apretada síntesis hecha por Edgar J. Dosman y David Pollock quienes pronto publicarán una biografía de su vida. Asimismo, el que escribe estas líneas trabaja actualmente en una biografía intelectual de Prebisch.

⁵ México, FCE, 1947.

Por ejemplo, puede verse: Amalia A. Louro de Ortiz, El grupo Pinedo-Prebisch y el neoconservadorismo renovador, Buenos Aires, Ed. Grupo Editor Latinoamericano, 1992, pp. 106 y 113.

^{7 &}quot;Raúl Prebisch, 1901-1971: la búsqueda constante", tesis doctoral, New York University, 1950.